

Imprimir

Los resultados reafirman el dominio electoral de sectores políticos tradicionales con fuertes tendencias de derecha en el poder gubernamental de la región santandereana y sus municipios. Representan una fuerte oposición a las políticas del gobierno nacional del cambio que dirige el presidente Gustavo Petro.

La jornada electoral del domingo 29 de octubre en Santander dibujó un nuevo mapa político configurando el nuevo poder gubernamental regional, caracterizado por candidatos elegidos de diferentes fuerzas políticas con abiertas posiciones” anti-petristas” y de oposición a las reformas legislativas a la salud, reforma agraria, la reforma laboral y a la reforma pensional que actualmente cursan en el Congreso de la República.

Hace cuatro años la participación en la votación fue del 66 %, pero para este año cayó a 62,59 %. Los resultados presentan una clara tendencia mayoritaria favorable a los candidatos de los partidos políticos tradicionales que gobernarán el territorio de Santander y sus municipios.

Otro aspecto importante es la muy baja representatividad de mujeres, marca un retroceso en los resultados electorales para cargos de alcaldías, diputadas y concejos municipales en Santander. En alcaldías se redujo el número de mujeres alcaldesas de 12 a 9, en el concejo de Bucaramanga una sola mujer elegida; en la Asamblea solo dos mujeres, Ligia Patricia Álvarez y Erlig Diana Jiménez, fueron electas.

Los partidos tradicionales se consolidaron como los grandes vencedores en las elecciones locales que se desarrollaron en Santander este domingo 29 de octubre



Juvenal Díaz Mateus, un general (r) nuevo
Jaime Andrés

El exconcejal y pastor cristiano

Gobernador de Santander
B/manga

Beltrán, Nuevo alcalde de

La férrea oposición de los partidos tradicionales a las reformas propuestas por el gobierno del presidente Petro y a su coalición del Pacto Histórico, fue la estrategia para el triunfo en las elecciones territoriales en Santander y en Colombia.

Un persistente y agresivo discurso antipretrista animado por las coaliciones partidistas del Uribismo, el Liberalismo, Cambio Radical, Conservatismo, la U, el apoyo de clanes de la corrupción reconocidos y otros grupos de derecha, sumado a gigantesca campaña mediática contra el gobierno del cambio y la tradicional estrategia clientelista, permitió que los partidos

de derecha lograron retomar el poder gubernamental tanto en la Gobernación, con el general retirado Juvenal Díaz Mateus, como con el exconcejal y pastor cristiano Jaime Andrés Beltrán en la Alcaldía de Bucaramanga, resultados exitosos que se extienden en la gran mayoría de municipios del departamento de Santander.

Tanto Díaz Mateus como Beltrán Martínez propusieron el tema de la recuperación de la seguridad como eje central de su discurso para obtener las mayores votaciones en los comicios del domingo 29 de octubre.

“El que llegue a regir los destinos del departamento un general, que en su hoja de vida muestra las mejores calificaciones, sin desconocer que viene precedido de una estructura política cuestionada, como su propio hermano condenado por la yispolítica y por el clan Tavera, es importante. Por otra parte, el hecho de que Jaime Andrés se haya quitado esa máscara de ser un pastor de una iglesia que le conocíamos de hace mucho tiempo, para demostrar que también tuvo el respaldo de clanes políticos reflejados hoy en la votación que sacó un respaldo muy interesante más de 80.000 votos”, señaló Luis Fernando Rueda, periodista y columnista del periódico Vanguardia.

Juvenal Díaz Mateus hizo coalición con los partidos Cambio Radical, Conservador, Liberal, Centro Democrático, Salvación Nacional, Creemos y Verde Oxígeno.

GOBERNACIÓN DE SANTANDER - FUERZAS POLÍTICAS Y GOBERNACIÓN



GENERAL JUVENAL DIAZ MATEUS

GOBERNADOR

38,97% - 423.130 Votos

La politóloga Natalia Durán Valbuena asegura que el gobernador electo, Juvenal Díaz Mateus, llega con altas posibilidades de consolidar mayorías en la Asamblea. “Fue co-avalado por el Centro Democrático, que logra 3 curules; el Partido Liberal, con 2; Cambio Radical suma otras 2, y el Conservador/Mira un escaño, para un total de 8 plazas posibles aliadas”, precisa la experta.

Hay que recordar que la Asamblea está conformada por 16 diputados, que incluye la curul que se otorga al segundo mayor votado a la Gobernación, que en esta ocasión es Héctor Mantilla, quien logró 208.781 sufragios y cuya postura de oposición aún no es clara. Incluso, no ha hecho público su intención de ocupar la curul de oposición.

Curul de oposición

Para Durán, como no es clara la postura de “oposición” que Mantilla tendrá, en su intervención en la que reconoce la victoria de su contrincante, deja la puerta abierta a posibles apoyos al exgeneral pues menciona que mantendrá “la objetividad para que Santander en lo que acierte contará con su respaldo, pero en lo que desacierte estaremos ahí denunciando, haciendo el llamado claro de respetar a nuestro departamento”.

Si bien la oposición queda debilitada, dice la politóloga, es de resaltar que el candidato más votado fue Danovis Lozano, quien se destacó en el Concejo por la oposición al alcalde Juan Carlos Cárdenas, que seguramente mantendrá una postura crítica contra el gobernador electo. Asimismo, a esta oposición podría sumarse Camilo Alfonso Torres, quien llega a representar al Pacto Histórico.

En resumen, sostiene el politólogo, hay un mandato claro en la Asamblea: el gobernador

electo Juvenal Díaz tendrá mayorías y tendrá espacio para construirla, mientras que las figuras alternativas, del Pacto y Verde, podrían estar en la oposición, pero de manera reducida y no tendrán mucho espacio de juego, aunque se beneficiarán del Estatuto de la Oposición para tener cierta visibilidad.

“Más allá de esto no hay mucho por vislumbrar sobre el tipo de relación que vaya a establecer Juvenal con la Asamblea, que está por verse, dado que no es una figura que tenga experiencia previa en la política”, concluye Cruz.

JAIME ANDRÉS BELTRÁN, EL ALCALDE DE BUCARAMANGA.

El candidato del movimiento Defendamos Bucaramanga, Jaime Andrés Beltrán Martínez, fue electo el domingo 29 de octubre como el próximo alcalde de la capital santandereana, con 91.372 votos, lo que representa el 34,62 % de los sufragios válidos reportados.

Lo hizo, además, con una amplia ventaja, pues en segundo lugar quedó el aspirante de la Alianza Verde, Carlos Felipe Parra Rojas con 38.796 sufragios (14,70 %) y que a la postre tendría en sus manos la curul designada para el Concejo por el Estatuto de Oposición. Como concejal, desde su papel en la oposición, fue uno de los principales críticos del actual alcalde, Juan Carlos Cárdenas Rey, supo capitalizar el descontento de la población con temas como la inseguridad, principal bandera de campaña.

En los últimos meses prometió implementar un plan para combatir la inseguridad y ejercer la ‘autoridad’ sino que se comparó como el ‘Bukele’ (el popular presidente de Salvador) colombiano.



JAIME ANDRÉS BELTRÁN – Su tema de campaña: La seguridad.

Su programa de gobierno contempla proyectos de naturaleza represivos como la construcción de un centro de reclusión transitorio *para reclusos no condenados* (en la ciudad, hay hacinamiento en los calabozos de las estaciones de Policía y en la Cárcel Modelo), además implementar una estrategia de muralla que impida el acceso libre a la ciudad, para el fenómeno migratorio, con cerramientos, propuesta muy controvertida llamada plan candado.

Concejo de Bucaramanga.



En 2019, llegó a dicha corporación tras quedar segundo en la contienda por la Alcaldía, asumiendo así la curul de concejal que otorga el Estatuto de Oposición.

Es comunicador social con especialización en Alta Gerencia y Gestión Pública, reconocido líder cristiano de Bucaramanga. Su papá es Pedro Jaime Beltrán, pastor de la iglesia cristiana Camino a la Libertad. Está vinculado al partido cristiano Colombia Justa Libres.

En esta campaña se le cuestionó que recibió apoyos del clan Aguilar y, en menor medida, del clan Tavera. También fue respaldado por el uribismo, el partido de la U y la familia Villamizar, en cabeza del exsenador Alirio Villamizar y el representante Óscar Villamizar. Durante su primer periodo en el Concejo, se aseguró que tenía el control político y burocrático del Isabu, institución donde se le conocieron graves denuncias de corrupción realizadas por el exalcalde Rodolfo Hernández.

Jaime Andrés Beltrán con la coalición Defendamos BGA, apoyo del Uribismo, el clan Aguilar, Conservadores y respaldado por el aval del partido Colombia Justa Libres, la U, y Salvación



Nacional.

Carlos Felipe Parra, candidato a la alcaldía de Bucaramanga por el partido Alianza Verde, ayer obtuvo la segunda votación, 38.796 votos con el 14,70 % del total de los votos, en diferentes medios manifestó su interés de analizar con sus asesores y familia si asumirá la curul en el Concejo de Bucaramanga como lo establece el Estatuto de Oposición. El mandatario electo Jaime Andrés Beltrán, fue elegido con 91.372 votos. Sin embargo, añadió que indiferente a la posición que asuma en los próximos cuatro años, “seguiremos haciendo veeduría” ya sea liderando la oposición política en el Concejo de Bucaramanga o en otro

escenario local.

RESULTADOS ELECTORALES ALCALDÍA DE BUCARAMANGA.



PACTO HISTÓRICO EN SANTANDER: LAS UVAS ESTÁN VERDES.

Se puede decir que la coalición que apoya al presidente Petro conocida como Pacto Histórico, sufrió una apreciable derrota en la disputa a la aspiración a la gobernación de Santander, la Asamblea departamental, las alcaldías de Bucaramanga y los 87 municipios del departamento y sus respectivos concejos municipales.



Es de amplio parecer entre sectores del pacto histórico y Colombia Humana que múltiples

dificultades afectaron la campaña electoral especialmente la ausencia de participación y autonomía de los territorios ante imposiciones y manejos centralistas en los procesos internos de consultas y confección de listas electorales, además del escaso recursos y nulo apoyo de la dirigencia nacional y sus congresistas quienes brillaron por su ausencia. Esto hizo que la jornada electoral se convirtiera en un escenario propicio para el voto castigo contra los candidatos del Pacto Histórico.

Miles de votantes santandereanos que acompañaron a Petro en la campaña presidencial se han marchado a otras banderas políticas, pues se han sentido desilusionados, además ha sido muy escasa la participación de los santandereanos en el gobierno nacional y en los programas y proyectos de desarrollo para Santander. De esta manera se aprecia una sensible caída de respaldo general al gobierno Petro en la opinión regional.

La votación de respaldo a Petro en la campaña presidencial en Santander fue registrada con más de 310.240 votos, mientras en Bucaramanga fueron de 85.000 votos. En estas por el gobierno del cambio. Mientras en estas elecciones los resultados fueron de 49.440 votos en Santander y 10.660 votos en Bucaramanga por Jaime Calderón, a la alcaldía de Bucaramanga y las listas cerradas del pacto Histórico a concejo y asamblea.

El gobierno Petro ha encontrado fuerte oposición a las reformas legislativas de carácter social entre los viejos y tradicionales partidos. Aunque las elecciones regionales de alcaldes y gobernadores no deben ser entendidas necesariamente como un indicador de respaldo o no al Gobierno de Petro, sin embargo es innegable que son oportunidades de articulación del poder local para nuevos escenarios, intereses y motivaciones para construir fortalezas con el gobierno nacional en la cofinanciación de programas y políticas públicas del plan de desarrollo de cada territorio.

Los territorios y regiones de tiempo atrás vienen demandando la reforma al ordenamiento y autonomía territorial y mayor presencia social del Estado ante el olvido decretado por el centralismo, causante del abandono, la pobreza y la desigualdad entre centro y región. Hay un gran temor que se siente en la vida de las regiones sobre las relaciones Nación- territorio,

es el olvido de los 100 años de soledad y que la guerra siga cobrando su dolorosa factura.

Muy diciente las fisuras y desencuentros entre sectores del pacto histórico y al interior de la Colombia Humana en el proceso de selección y consulta para escoger candidatos de elección popular. Un caso de especial y meritoria consideración fue la campaña de Luis Alfredo Rangel a la gobernación de Santander por el partido Colombia Humana, candidato líder de Barrancabermeja quien no contó con el respaldo de ningún otro partido del Pacto Histórico como tampoco de apoyo de su propio partido a nivel nacional, obteniendo más de 11.000 votos.

Además, el Pacto Histórico en Santander no logró estructurar una propuesta programática de unidad, construida como política y compromiso de pacto entre las diferentes fuerzas inscritas, como base de la propuesta de cambio para un movimiento estructurante del cambio de mediano y largo plazo en la región, situación que muestra grandes debilidades al interior de este proceso colegiado, que tampoco se presentó con candidatura a la gobernación, la cual debió acordarse en consulta interpartidista.

Contundente derrota política de Rodolfo Hernández. Su partido, La Liga de Gobernantes Anticorrupción, borrada del mapa político.

Bastante pobre la votación obtenida por Rodolfo Hernández y su partido, lo deja sin curules en el Concejo de Bucaramanga y en la Asamblea departamental. El rodolfismo recibió un fuerte golpe político que lo deja fuera del escenario gubernamental de Santander.



Su renuncia temprana al cargo de Senador en el congreso, sus antecedentes disciplinarios y su nula participación en el legislativo, le pasaron cuenta de cobro en estas elecciones regionales. Pese a que en la primera vuelta presidencial Rodolfo Hernández se consolidó como un fenómeno político y alcanzó en Santander 871.183 votos, en las elecciones del pasado domingo solo obtuvo 135.183 sufragios.

Sin curules en Concejo y Asamblea

La derrota de Rodolfo Hernández también se evidenció en sus listas a la Asamblea y al Concejo de Bucaramanga, también fracasaron. Para la duma la Liga de Gobernantes presentó una plancha de 16 candidatos, abierta con voto preferente, pero solo alcanzó 30.993 y no obtuvo ninguna curul.

La lista al Concejo de Bucaramanga, la Liga se quedó sin representación política. Su lista solo logró 5.950 votos, siendo la Liga una de las planchas menos votadas para el Concejo de la ciudad. Sin duda, el gran derrotado en las elecciones al Concejo de Bucaramanga fue la Liga de Gobernantes, que hace cuatro años obtuvo cuatro curules con más de 37 mil votos, ayer solo alcanzó a sumar 5.918 sufragios, que representa el 2,32 % de la votación.

SANTANDER, ANTIPETRISTA

Al igual que el año pasado en las elecciones presidenciales Santander volvió a votar mayoritariamente en contra de los candidatos de la coalición del Pacto Histórico, partido que llevó a Gustavo Petro a la Presidencia de la República. De los 87 municipios del departamento, tan solo en uno, la izquierda logró una alcaldía, en San Joaquín, con Emilton Darío Pérez, como alcalde por el partido En Marcha.

“Fue un rotundo fracaso para el presidente Petro, que desde que ganó la Presidencia venía retando a los partidos tradicionales a enfrentarse en las urnas, el día de ayer quedó en evidencia que el voto de opinión o de rechazo anti establecimiento que precisamente llevó a Petro al poder pareciera haber terminado votando en contra, en rechazo a su gobierno y en opinión en contra a su gobierno, que ahora es el nuevo establecimiento”, señaló el politólogo,

Gerardo Martínez.

El Pacto Histórico solo logró una curul en la Asamblea de Santander, con Camilo Torres, y un escaño en el Concejo de Bucaramanga, con Jorge Flórez.

“Este es un primer pulso político de cara de lo que será el manejo parlamentario y la dinámica del gobierno de ahora en adelante, porque al gobierno le tocará entrar a ejecutar los proyectos que pretende desarrollar con estos gobernantes que no son de su corriente política”, agregó Gerardo Martínez consultado por el periódico Vanguardia.

Asamblea de Santander: Hacen mayoría los partidos tradicionales; oposición por cuenta del Pacto Histórico y Alianza Verde.

Con el 97.89% del escrutinio, la Asamblea de Santander quedó conformada por varios nombres nuevos quienes tendrán curul en la duma. La Asamblea de Santander quedó conformada por varios diputados nuevos quienes tendrán asiento en la duma, luego de que se escrutara más del 98% del total de la votación.

Camilo Alfonso Torres Avalado por la coalición del Pacto Histórico, se quedó con la mayor votación 49.440 votos, seguido por Wilson Danovis Lozano, de la Alianza Verde (32.869), Francisco Javier González, del Partido Liberal (31.935), Ramón Andrés Ramírez, también de los ‘rojos’ (30.795), Jesús Alfredo Ariza, de Cambio Radical (21.980), Eduin Alexis Vargas, de la alianza de la U y Fuerza de la Paz (19.036), Martín Alonso Gutiérrez, del Centro Democrático (18.480), Giovanni Leal, de la Alianza Verde (18.259), Ligia Patricia Álvarez, del Centro Democrático (18.159), David Castrillón, de la coalición Partidos ASI Gente en Movimiento (18.129), Hugo Cardozo, del Centro Democrático (16.731), Leonardo Ardila, de Cambio Radical (16.136), Eling Diana Jiménez, de Sumemos (14.835), Arley Valero, del Conservador (13.652) y Mario Andrés Morales, del Nuevo Liberalismo (10.127).

Los resultados electorales muestran un mandato en la Asamblea en favor del gobernador electo general del ejército retirado Juvenal Díaz Matews, con amplias mayorías; además contará con respaldo del Centro Democrático, Liberal y Cambio Radical. Las fuerzas

alternativas estarán en cabeza del Pacto histórico y partido Verde, quienes harían la oposición.

En su composición, tendremos una Asamblea medianamente renovada en Santander para los próximos cuatro años. Cuatro diputados repiten curul: Giovanni Leal (Verde), Camilo Torres (Pacto Histórico), Hugo Cardozo (Centro Democrático) y Arley Valero (Conservador - Mira).



Y por fuerzas políticas, el Partido Liberal mantuvo sus dos curules, Cambio Radical y el partido Verde también. Asimismo, ASI retuvo su única curul. Desaparecieron de la Duma departamental la Liga Anticorrupción, de Rodolfo Hernández; y Dignidad Santandereana, con Leonidas Gómez.

Las nuevas caras que recomponen el panorama regional pertenecen al Nuevo Liberalismo, el partido de los Galán; y la lista Sumemos. El Pacto Histórico obtuvo la mayor votación con el diputado Camilo Torres, quien fue el candidato cabeza de lista del pacto Histórico, el más votado con 49.440 sufragios.

Bajó el número de alcaldesas en Santander, se pasó de 12 mujeres a solo 9 en los 87 municipios

Santander sigue mostrando reducidos espacios de participación política para las mujeres. Nuevamente se acentúa la reducción de la representatividad femenina en cargos políticos en

Santander. El departamento pasó de tener 12 alcaldesas, elegidas en el 2019, a solo 9 en las elecciones regionales del 2023. Esto equivale al 10,34 % de las alcaldías santandereanas.

Nueve alcaldesas tendrán Santander para el periodo 2024-2027 entre los 87 municipios del departamento. Esto equivale al 10,34 % de las alcaldías santandereanas. El departamento pasó de tener 12 alcaldesas, elegidas en el 2019, a solo 9 en las elecciones regionales del 2023. Se destaca el municipio de Chipatá, en donde repite una mujer como alcaldesa. Emilse Santamaría Castillo le entregará el mandato municipal a Jenny Patricia Mora.



Chipatá: Jenny Patricia Mora, avalada por la Alianza Verde, con 49,32 % de los votos

Galán: Sofía Medina Serrano, por la alianza: La U, Fuerza de la Paz, Cambio Radical, con el 50,47 % de los votos

La Belleza: Yineth Téllez Pérez, avalada por Conservador y la U, con el 47,14 % de los votos

Puente Nacional: Yicela Pardo Martínez, por la Alianza Verde, En Marcha y la U, con el 55,76 % de los votos.

La Paz: Cielo Díaz Amado, por Si es Posible y coavalada por ADA y Cambio Radical, con el 51,60 % de los votos

Matanza: Mónica González Hernández, por Servicio y Unidad por Matanza +, con el 50,07 % de los votos

Mogotes: Leidy Johana Almeida, avalada por el Centro Democrático, con el 23,42 % de los votos

Sucre: Nelcy Téllez Marín, por Transformando por Valores, coavalada por Conservador, la U, Centro Democrático, con el 53,69 %

Vetas: Angélica María García, avalada por Construyamos Juntos y Conservador y la Centro Democrático, con el 69,02 %

En las elecciones de 2019, fue significativo el aumento de mujeres alcaldesas en Santander; fue un importante avance en la participación política para la equidad de género en el departamento. Estas mujeres representaron la diversidad de la población santandereana y asumieron el reto de gobernar sus municipios con una visión de desarrollo sostenible e incluyente.

Jorge Castellanos Pulido

Foto tomada de: Gobernación de Santander